
曹杨社区晨报已经正

式开设“习德修身”专版，每
期报纸将发布一个修身关

键词，从词义本身、人物故
事、身边评论、线上互动四
个方面进行阐述。如果你身
边有符合关键词主题的好

人好事，欢迎向我们提供线
索或者素材。
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曹杨··

习德修身

下期关键词：引领“新时尚”
为曹杨 他退而不休

人物说：本期关键词：老骥伏枥

□记者 叶苹

业委会，作为小区业主大会的执行机构，
影响着每个居民日常生活的方方面面：电梯
使用安全是否能得到保障，公共部位维修是
否高效专业，停车位是否能满足居民需求，小
区各项收费标准是否公正合理……业委会又
是一个自治组织，所有业主均有主张自己权
益的权利，因此经常出现小区业主“百人百
条心”、意见难以统一的困局。
过去，曹杨部分小区换届选举无人关注，业

委会实际工作停滞，但如今，常高公寓业委会
引入全市首个光伏发电系统，碧绿湖小区被
物业抛盘反而由业委会运作得更舒适宜居
……业委会优秀运作案例在曹杨不断涌现，其
背后，离不开曹杨史信彪工作室团队的努力。
史信彪今年 69岁，原是普陀区房管局物

业中心负责人，因物业相关工作经验丰富、工
作能力突出，退休后，受时任曹杨新村街道党
工委书记桂正和之邀，于 2016 年 2 月 16 日
成立史信彪工作室，帮助推进曹杨街道各居
民区业委会的换届改选工作。

工作室成员除了史信彪外，还有两位长
期与居民打交道的居委会退休书记，工作室
人虽不多，但其工作能力和发挥出来的作用
却非同凡响。
工作室三人团队组建后，史信彪迅速

开展对曹杨辖区所有业委会的全面排摸，
发现当时情况并不乐观。曹杨有 30 个业
委会任期早已届满，但未进行换届；在业
委会的实际运作中，存在多个业委会由于
委员工作繁忙、生病等原因无法正常履
职，业委会实际工作停滞的情况，给小区
的物业管理和居民自治带来了诸多不利
因素。

自我加压 明确目标
为破解当下的难题，史信彪及其团队将曹

杨辖区的居民区一一走访了一遍，组织召开联
席会议，详尽地了解各小区业委会情况和存在
的问题，确立了一个短期工作目标。即：2016
年以后任期届满的业委会必须按期进行换

届，2015 年之前任期届满的业委会，根据实
情制订计划分步分批完成。

在此基础上，工作室还指导居委会按照
业委会经过居民区上报、工作室统筹、街道审
定三步流程，制订出居民区 2016 年———
2018年小区业委会换届改选工作计划。

调解矛盾 搭建平台
“在小区开展工作，最怕的就是各方意

见难以统一。我工作的重要内容之一，就是
希望通过从法律法规的角度帮他们明确责任
边界，化解彼此之间的勾心斗角。”史信彪告
诉记者，之前有个小区某栋楼电梯出了一些
故障，楼里的居民强烈要求更换电梯，但对业
委会和物业缺乏信任，居民不愿意接洽与物
业签有合作协议的电梯公司，执意自己重新
找。

业委会方面，由于电梯每年都有年检，目
前该电梯只存在一些小问题，远没有到影响
居民人身安全的程度，因此建议居民等年检
公司评估后，再进行下一步操作。

而其他楼组的居民也对该楼栋更换电梯
一事进行了反对，小区矛盾十分激烈。

史信彪介入此事后，从《物业法》等相关
政策法规的角度对四方分别开展调解。
“我告诉物业，在与第三方公司合作的

时候，一定要做到公开公正公平，不应对业主
保密。业委会作为小区业主大会的执行机构，
通过此项决议的标准应当是是否有超过三分
之二业主同意，不能干涉业主。对于同小区某
幢楼全体业主主张更换电梯，其他楼组业主
根本没有资格插手……”听完史信彪专业的
一席话，业委会、物业和业主通通心服口服，
一场困扰众人多日的争议就此化解。

此外，为了更好地普及相关法律知识，史
信彪牵头举办业主沙龙，搭建业委会联谊平
台。根据售后公房和商品房的不同性质，建立
了两个业委会主任联谊会，通过定期的沙龙
活动，围绕破解物业管理的难点问题，交流经
验、探索路径，不断培育和增强各业委会自我
教育、自我管理、自我服务的意识和能力。
2018年曹杨新村街道启动业委会能力提升计

划，聘请相关专家，全年 8次培训为商品房小
区业委会进行专题培训和答疑解惑，帮助他
们解决业委会工作开展中的一些难点问题。

结合实际 健全机制
为了确保工作计划能够按时完成，工作

室针对曹杨各小区的实际情况，制作了“业
委会换届改选进程一览表”，张贴在办公室
内，定期更新数据便于随时掌握最新动态；每
月填报《曹杨街道住宅小区业委会换届进度
表》；双月出刊《曹杨街道住宅小区业委会换
届改选简报》，上报至街道并下发到相关居
民区，以便居委会充分发挥其指导和监督功
能，推进各小区业委会换届改选工作。

工作室制订了换届改选 13 个公示公告
等规范操作流程，制作了《业委会提交换届
改选申请书》、《改选小组业主代表承诺书》
以及《小区业主情况调查表》等，下发至相关
居民区，方便他们开展工作，进一步推进了居
民区业委会换届改选工作的有序开展。

工作计划、进度表、改选简报、申请书、承
诺书、调查表……一份份规范的文件让换届
选举每一步操作都有章程可依，有效避免了
流程混乱、时间节点不明确等问题。曹杨辖区
业委会换届选举工作从此成了人人都看得
懂、摸得到的事儿。

培育队伍 引领自治
随着基层居民区党组织负责人的新老

交替，在曹杨 20 个居民区党组织书记中，指
导过业委会换届改选的不到一半，而居民区
党组织书记对业委会的重视程度，以及对基
本政策和操作流程的熟悉程度，将是影响业
委会换届改选工作能否顺利推进的重要因
素。

史信彪工作室在街道的支持下，定期召
开形式多样的培训和交流会，让居民区书记
切实认识到在业委会换届改选中自己的角色
定位和工作职责。

此外，史信彪还配合居民区党组织把好
人选关，探索居委会与业委会成员的交叉任
职以及业委会党的工作小组的组建，目前在
已完成改选的 46个业委会中，组建了 29个
党的工作小组，交叉任职覆盖率 100%。这些
业委会在小区综合治理中发挥了重要作用。
如碧绿湖小区业委会，多名党员业委会成员
为骨干，带领着小区业主充分发挥自管自治
作用，虽然没有物业公司管理服务，但小区物
业管理运行良好。

在史信彪的带领下，史信彪工作室三年
来共辅导完成了 46个业委会换届改选，另外
还辅导完成了 3 个业委会主任变更，2 个业
委会提前换届改选以及 1个业委会正在进行
提前换届改选，基本解决了 2015 年前（含
2015）曹杨新村街道 30 个住宅小区业委会
逾期换届改选问题。
对史信彪的采访是在医院完成的，记者

见到他的时候他刚做完检查，由于身患重病，
史信彪如今只能依靠轮椅、拐杖移动，精神状
态大不如前，但一说到业委会，他言语间顿时
又有了气力，眼眸中流露的，依然是过去工作
状态中的那种干劲与认真。


